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17 ноября  — Международный день студентов 
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В конце ноября в академии 
был дан старт традиционному 
ежегодному внутривузовскому 
смотру-конкурсу студенческих 
общежитий, проходящему под 
девизом «Сделай свою жизнь 
лучше!». Целью данного кон-
курса является повышение 
активности студенческой мо-
лодёжи в реализации возмож-
ностей самоуправления, и в 
нём принимают участие все 
проживающие в общежити-
ях. В задачи конкурса входят 
не только оценка состояния 
общежитий и работы студсове-
тов, но и улучшение жилищно-
бытовых условий, и обучение 
приёмам и способам спасения 
и эвакуации при экстремаль-
ных ситуациях, пропаганда 
здорового образа жизни.

Смотр-конкурс прово-
дится по следующим номи-
нациям: «Лучшая комната 
общежития», «Лучший сту-
денческий совет общежи-
тия», «Лучшее общежитие 
академии». отдельно в обще-
житиях №№ 4 (ул. Любимо-
ва, 5А), 2 (ул. Велижская, 59) 
определяются лучшие кухни. 
В общежитии № 3 (ул. М. ря-
бининой, 20) проходит конкурс 
на лучший плакат на тему «Я 
выбираю здоровый образ жиз-
ни!». Кроме того, проводит-
ся мини-спартакиада между 
общежитиями, включающая 
в себя турнир по шахматам 
(состоялся 9 ноября) и мини-
эстафеты и волейбол (состо-
ятся 6 декабря в 17.00 час. на 
каф. физической культуры, 
ЛФК и ВК). Вне конкурса в 
турнире по волейболу прини-
мает участие команда препо-
давателей.

19 ноября конкурсная ко-
миссия побывала в общ. № 4. 
Студсовет общежития тща-
тельно продумал программу 
смотра: членов жюри встре-
тили два «ангела», которые и 
представили свой «райский 
уголок». Такой приём придал 
смотру позитивный настрой и 
создал атмосферу праздника. 

20 ноября состоялся смотр 
общежития № 3. Конкурсную 
комиссию студенты встретили 
жизнерадостным националь-
ным туркменским танцем и 
лирическими песнями в ис-
полнении ансамбля гитари-

Сделай свою жизнь лучше!

стов. Члены студсовета были 
очень гостеприимными хозя-
евами и не только показали 
жюри свой второй дом, но и 
угостили национальными 
блюдами. особое внимание 
комиссии привлекли раз-
мещённые в холлах каждого 
этажа плакаты на тему «Я 
выбираю здоровый образ жиз-
ни!», выполненные с большой 
фантазией и мастерством. 

21 ноября прошёл смотр 
общежития № 2. Члены 
студсовета встретили ко-
миссию хлебом-солью и с 
радостью пригласили в свой 
дом, который с каждым го-
дом становится всё уютнее и 
красивее. особой гордостью 
проживающих являются не-
давно отремонтированные 
кухни на всех этажах. Так-
же ребята продемонстриро-
вали свои многочисленные 
таланты — представили но-
вую выставку живописных и 
графических работ У. Шата-
ровой, выставку декоратив-
но-прикладного творчества, 
в спортивном зале прошло 
выступление каратистов, а 
в столовой — концерт с раз-
нообразными номерами, 
кульминацией которого стал 
юмористический спектакль. 
Кроме того, члены жюри 
смогли оценить и кулинарное 
мастерство студентов — на 
столе было множество уго-
щений, в том числе аромат-
ный плов, лепёшки, пироги, 
фаршированные блины и чай 
из самовара. Председатель 
комиссии проректор по вос-
питательной работе, д-р мед. 
наук, профессор С.В. Диндя-
ев отметил массовость уча-
стия в смотре проживающих 
в этом общежитии и особую 
дружескую и, можно сказать, 
семейную атмосферу, царя-
щую здесь.

Подведение итогов со-
стоится на расширенном за-
седании конкурсной комиссии, 
о чём мы сообщим вам в ново-
годнем номере «Медвузовца». 
А пока благодарим студентов 
за гостеприимство и жела-
ем всем общежитиям мира и 
тепла!

И.С. бындина,  
член конкурсной комиссии.

Фото автора.

общежитие № 4. общежитие № 3.

общежитие № 2.

14 ноября в ИвГМА про-
шёл торжественный вечер, по-
свящённый Международному 
дню студентов. 

А начался он в холле перед 
Первой аудиторией, где иностран-
ными учащимися из Азербайджа-
на, Афганистана, Вьетнама, Пале-
стины, Туркменистана, Судана и 
студентами из России были орга-
низованы выставки, рассказываю-
щие об их родных странах. Посе-
тители смогли увидеть не только 
книги и альбомы по истории го-
сударств, красочные календари 
и открытки с видами городов и 
местной природы, но и подержать 
в руках деньги, украшения, му-
зыкальные инструменты (и даже 
попробовать поиграть на них!), 
смогли полюбоваться яркими на-
родными костюмами, в которые 
были одеты представители стран, 
и полакомиться национальными 
блюдами. (Кстати, большим успе-
хом пользовались пироги, которы-
ми угощали русские красавицы в 
кокошниках.) Я была удивлена, 
насколько были все приветливы 
и доброжелательны. Я подошла к 
студенту из Судана, и он не про-
сто назвал страну, в которой жи-
вёт, но и рассказал про погоду, как 
девушки одеваются, показал даже 
обувь и ответил на все вопросы, 
которые меня заинтересовали.

Далее в Первой аудитории 
состоялся концерт, в котором 
приняли участие как русские, 
так и иностранные студенты. 
Зал очень радостно, громкими 
аплодисментами встречал и под-
держивал всех, кто выходил на 

Волна дружбы и сердечной теплоты

сцену. Было любопытно посмо-
треть на национальные танцы 
и послушать народную музыку. 
Особое впечатление осталось у 
меня от зажигательного танца с 
необычным названием «Техника 
притоптывания» в исполнении 
юношей из Иордании… 

О такой сплочённости и дру-
желюбии студентов может меч-
тать любой вуз! Несмотря на то, 
что мы такие разные, мы — одно 
целое, и этот день это доказал! 

В рамках вечера прошёл фи-
нал ежегодного конкурса «Луч-
шая группа ИвГМА-2012». В нём 
участвовали три группы — луч-
шие из лучших: 3 группа 5 курса 
лечебного ф-та, 4 группа 6 курса 
педиатрического ф-та и 1 группа 
3 курса стоматологического ф-та. 

На заключительном этапе они 
должны были пройти ещё три 
испытания: представить свою 
визитную карточку, показать до-
машнее задание на тему «Как 
здорово, что я учусь в ИвГМА!» 
и ответить на вопросы блиц-тур-
нира по истории академии. Все 
три конкурса прошли велико-
лепно. В «Визитной карточке» 
были показаны смешные виде-
оролики из жизни групп… «До-
машнее задание» у всех было 
облечено в поэтическую форму, 
но здесь «подкупили» зрите-
лей педиатры — пригласили на 
сцену детишек с воздушными 
шариками в руках, и один ребё-
нок сказал: «Учитесь хорошо! 
Мы вас любим!..» Это было так 
трогательно! На блиц-турнире 

мне также запомнилась группа с 
педиатрического ф-та — я была 
поражена, насколько хорошо сту-
денты знают историю академии! 
А пока группы состязались, по 
залу ходила «волна дружбы и 
сердечной теплоты». 

В конце вечера были подве-
дены итоги. И теперь 4 группа 6 
курса педиатрического ф-та мо-
жет гордо носить звание «Лучшая 
группа ИвГМА-2012»! На втором 
месте — 3 группа 5 курса лечеб-
ного факультета, на третьем — 1 
группа 3 курса стоматологическо-
го факультета. Поздравляем! Ди-
пломами конкурса были отмечены 
группы: 9 гр. 2 к. лечебного ф-та,  
5 гр. 2 к. педиатрического ф-та, 
1 гр. 2 к. стоматологического ф-та 
— за успешный старт в академии; 
9 гр. 6 к. лечебного ф-та — за ак-
тивное участие в общественной 
жизни вуза; 6 гр. 5 к. лечебного  
ф-та — за активное участие в куль-
турно-творческой жизни акаде-
мии; 7 гр. 3 к. лечебного ф-та — за 
активное участие в спортивной 
жизни академии. Для студентов 
групп, набравших большое коли-
чество баллов, но не вышедших 
в финал, администрацией вуза и 
ДКС-центром были организованы 
экскурсии в г. Ярославль.

Статью хочется закончить 
словами, прозвучавшими со сце-
ны: «Дружба — это то, что делает 
нас сильнее. Дружба — это то, что 
двигает вперёд. Дружба — это то, 
без чего невозможно будущее!»

М. брюханова,  
студентка 2 курса  

стоматологического ф-та.

давайте бросим курить вместе!
Здоровое сердце — залог 

долголетия. А что может 
помочь сердцу биться долго? 
Конечно же, здоровый образ 
жизни! Но, к сожалению, в 
настоящее время мало кто 
правильно питается, зани-
мается спортом и не имеет 
вредных привычек… 

Одним из главных фак-
торов, пагубно влияющих на 
работу сердца, является ку-
рение. По статистике, около 
60% населения курят, а 13% 
из них — умирают от по-
следствий воздействия нико-
тина. Каждому известно, что 
курить опасно для здоровья, 
но в силу каких-либо обстоя-
тельств отучить себя от этой 
вредной привычки может не 
каждый. Волонтёры отряда  
«Кардиогвардия» решили по-
мочь ивановцам справиться с 

данной проблемой.
Так как курить начинают 

обычно в подростковом возрас-
те, «кардиогвардейцы» решили 
начать профилактические меро-
приятия с проведения «уроков 
здоровья» в средних общеобразо-
вательных учреждениях. Ребятам 
были представлены интересные 
презентации и познавательные 
видеозаписи, предупреждающие 
о вреде курения. Все желающие 
получили ответы на интересую-
щие их вопросы о том, как отка-
заться от этой вредной привычки.

Ещё одним значимым ме-
роприятием по борьбе с нико-
тиновой зависимостью стал 
посвящённый Всемирному 
дню отказа от табакокурения 
молодёжный флэшмоб, состо-
явшийся 15 ноября на площади 
Пушкина. Замечательную идею 
«гвардейцев» — расписаться на 

своей последней сигарете, вы-
полненной из воздушных ша-
риков, и запустить её в небо как 
символ начала новой жизни без 
табака — поддержали многие: 
студенты и  школьники города, 
жители и гости Иванова — все, 
кого заинтересовала акция. За-
действованы были и случайные 
прохожие, которым наши волон-
тёры предлагали обменять сига-
рету на конфету. Польза очевид-
на — одна сигарета в обмен на 
леденец и хорошее настроение. 

«Кардиогвардейцы» не оста-
навливаются на достигнутом, 
впереди ещё много работы. Они 
верят, что их труды не напрасны 
и люди всё-таки задумаются о 
том, как сберечь своё здоровье. 

о. Савельева, студентка  
4 курса лечебного ф-та,  

пресс-секретарь  
ВД «Кардиогвардия».

волонтёрство

23 октября состоялось очередное заседание учёного сове-
та ИвГМА, на котором были рассмотрены следующие вопро-
сы: 1. Внедрение системы менеджмента качества в академии; 
докладчик — начальник центра менеджмента качества про-
фессор о.И. Вотякова. 2. о выполнении решений учёного совета 
ИвГМА от 25 января 2012 года по совершенствованию антикор-
рупционной работы в академии; докладчик — ректор академии 
профессор Е.В. борзов. 3. разное.

Учёный совет принял решения: 1. Признать работу центра 
менеджмента качества по внедрению в ИвГМА системы менед-

жмента качества удовлетворительной; утвердить ряд докумен-
тов СМК; провести сертификационный аудит СМК до 31.12.2012. 
2. решения учёного совета от 25 января 2012 года по совершен-
ствованию антикоррупционной работы в академии выполнены, 
информация принята к сведению. 

Также на заседании было утверждено Положение об итоговой 
государственной аттестации выпускников на 2012-2013 учебный 
год, принято решение о создании в ИвГМА двух новых кафедр: 
кафедры психологии и педагогики, кафедры психиатрии и нар-
кологии.
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«Лучший врач всегда 
философ», — утверждал ве-
ликий врач-философ Гален. 

В 2002 году Всемирная 
организация ЮнЕСКо объя-
вила о проведении в третий 
четверг ноября Дня фило-
софии. Кафедра гуманитар-
ных наук ежегодно отмечает 
это событие организацией  
выставки художественных 
работ студентов ИвГМА. ре-
бята через искусство выра-
жают своё миропонимание, 
с помощью творчества пы-
таются решить сложнейшие 
метафизические проблемы. 
Интересны их графические 
портреты великих  филосо-
фов,  а также иронические 
шаржи. Спасибо всем!

Кафедра гуманитарных 
наук в этом году (апрель  

день философии
2013 г.) проводит 10-ю 
(юбилейную) научную сту-
денческую городскую кон-
ференцию по философии и 
приглашает на торжествен-
ное открытие всех, кто за 
эти десять лет  был участ-
ником этого форума (сту-
дентов, ординаторов, аспи-
рантов, преподавателей).

Читателям, не равно-
душным к философии, на-
поминаем, что уже год при 
кафедре существует фило-
софский клуб «Познай са-
мого себя».   Приходите на 
его заседания — будет инте-
ресно!

А.Г. Заховаева,  
д-р философ. наук,  

профессор.
Фото И.С. бындиной. 

А. Пискунова. Предчувствие 
полёта.

У. Шатарова.  Метаморфозы 
психоанализа: оно, я, сверх-я.

1 ноября на кафедре фар-
макологии с клинической 
фармакологией (зав. кафе-
дрой д-р мед. наук Т.р. Гри-
шина) состоялся сеанс одно-
временной игры в шахматы 
на 12 досках. Сеансёр — кан-
дидат в мастера спорта, до-
цент кафедры, канд. мед. 
наук н.Ю. Жидоморов, ответ-
ственный организатор — до-
цент кафедры, канд. мед. наук  
А.В. Садин. 

В соревновании участвовали 
ведущие шахматисты вуза — сту-
денты, выпускники, сотрудни-
ки. Кстати, благодаря участию 
студента 3 курса стоматологи-
ческого факультета Као Дай Хо-
анга турнир можно даже назвать 
международным. 

Членам студенческой сбор-

Сеанс одновременной игры,
или новый вид воспитательной работы  

на кафедре фармакологии

ной команды ИвГМА М.В. Ку-
рючкину (3 к., 3 гр., пед. ф-т) и 
К.Ю. Никитину (5 к., 13 гр., леч. 

ф-т) удалось добиться победы. 
На равных с мужчинами сра-

жались члены женской сборной 
команды — С.А. Хрущева (3 к.,  
2 гр., пед. ф-т) и Д.С. Морозова  
(3 к., 9 гр., леч. ф-т). 

Общий счёт соревнования: 
9,5 на 2,5 в пользу экс-чемпиона 
г. Иванова Николая Юрьевича 
Жидоморова. 

Подобная форма воспита-
тельной работы на кафедре при-
менена впервые. Опыт оказал- 
ся удачным — и участники, и 
организаторы остались доволь-
ны мероприятием и выразили 
пожелания сделать его регу- 
лярным.

А.В. Садин,  
доцент  

каф. фармакологии  
с клин. фармакологией.

Пишу эту статью 9 ноября 
ночью, так сказать, по «горячим 
следам». Несколько часов назад 
в Первой аудитории ИвГМА за-
кончился концерт, посвящённый 
юбилею всеми любимого коллек-
тива «Фёдоров и Ко», членом 
которого я являюсь. Не хватает 
слов, чтобы выразить чувства, 
переполняющие меня! Но… обо 
всём по порядку!

О том, какие номера пока-
зывать на концерте, мы стали 
думать ещё в начале учебного 
года. Подыскивали стихи, под-
бирали песни. Заранее стали 
обзванивать выпускников, что-
бы те смогли отложить свои 
дела и приехать. За неделю до 
знаменательной даты понес-
лось… Каждый день в большой 
перерыв мы бегали к Валерию 
Ивановичу — читали стихи, 
пели песни, а он указывал на 
наши ошибки и давал советы. 
Втайне от него мы репетирова-
ли номер-сюрприз, чтобы не-
ожиданно поздравить нашего 
дорогого учителя. Волновались 
все, не исключая Валерия Ива-
новича и Инги Александровны 
Пановой. Заранее мы разнесли 
приглашения преподавателям и 
студентам — хотелось, чтобы 
пришло как можно больше зри-
телей. Неделя промчалась, как 
вихрь, и вот уже ведущие Мар-
гарита Куванова (ныне врач-
кардиолог) и Валерий Иванович 
объявляют о начале вечера!.. А в 
зале — аншлаг! Приехали и вы-
пускники, которые стояли у ис-
токов коллектива…

Честь открыть праздник 
была предоставлена проректору 
по воспитательной работе д-ру 
мед. наук, профессору С.В. Дин-
дяеву и председателю профкома 
доценту Н.И. Отрощенковой. От 
лица ректора академии д-ра мед. 

нам только десять!
наук, профессора Е.В. Борзова и 
всего вузовского коллектива они 
поздравили наш театр с юбилей-
ной датой, отметили имеющий 
большое воспитательное зна-
чение особый, «фёдоровский», 
климат — климат интеллигент-
ности и высоких нравственных 
позиций, который создают наши 
выступления в ИвГМА, вручили 
Валерию Ивановичу благодар-
ственное письмо и подарок.  

В концерте были показаны 
фрагменты из многочисленных 
программ прошлых лет.

Первая часть была посвяще-
на героям отечественных войн 
1812 и 1941-1945 годов. В ней 
были исполнены и романс, и со-
неты, и баллада, сам я прочитал 
стихотворение и спел песню на 
тему Великой Отечественной 
войны. Далее со сцены прозвуча-
ли произведения великих поэтов 
России: Северянина, Цветаевой, 

Есенина, Пастернака и других! 
Среди выступающих — доцент 
кафедры философии Мария Вик-
торовна Жуколина, она в коллек-
тиве «Фёдоров и К°» с самого его 
основания. Песню «Акварели» 
исполнил замечательный дуэт в 
составе Ани Пискуновой и Саши 
Хритина…

Однако вечер был полон сюр-
призов! Ансамбль областной кли-
нической больницы «ОКБэнд» по-
разил всех контрастом жанра — в 
его исполнении прозвучал… рок. 
Вряд ли кто-то ожидал, что на 
лирическом вечере может быть 
такое. Но это было здорово!

Далее — ещё интереснее! На 
сцене открывается памятник са-
мому… Александру Сергеевичу 
Пушкину! Потом совсем фанта-
стика: Александр Сергеевич… 
оживает и начинает читать сти-
хи на современный лад! А роль 
эту замечательно исполнил Иван 

Хренов, также ныне кардиолог... 
Давно в наших концертах 

не участвовали представите-
ли других стран. И уж совсем 
никто не ожидал увидеть «на-
стоящих» японок! Они с юмо-
ром читали «японские» хайку и 
хокку… А вот на экране видео, 
которое пришло к нам прямо 
из Непала! Ребята — Пушпа, 
Саджал и Раскин — тоже ког-
да-то выступали в нашем за-
мечательном коллективе. Они 
поздравили нас, заразили своим 
смехом, в общем, эмоций была 
туча. А в ответ им прозвучала 
песня «Мой друг уехал в Непал» 
на слова врача Андрея Белова, 
тоже одного из основателей кол-
лектива, в исполнении ансамбля  
«ОКБэнд»! 

Завершали вечер своей пес-
ней наши гости — ансамбль 
Ивановского лицея № 21, кото-
рый неоднократно участвовал в 

концертах коллектива «Фёдоров 
и Ко», показывая высокое мастер-
ство…

Так что же? Конец? А помни-
те, в самом начале статьи я упо-
мянул номер-сюрприз для Ва-
лерия Ивановича? Теперь была 
его очередь. Это было и вправду 
неожиданно! Мы спели песню 
в честь нашего наставника, да 
так, что у некоторых даже слёзы 
появились на глазах! Это был, 
действительно, трогательный 
момент… 

Чем же всё закончилось? 
После концерта мы всем кол-
лективом фотографировались, а 
потом пили чай и ели огромный 
пирог. Это было замечательно! 
Все мы — разные поколения 
«фёдоровцев» — сидели за од-
ним столом, болтали, как старые 
друзья. Жалко было расходиться! 
Но это необходимо для новых 
встреч...

С юбилеем, «фёдоровцы»! 
С юбилеем, дорогие наши Инга 
Александровна, Мария Викто-
ровна! С юбилеем, любимый 
наш Валерий Иванович! Нам 
только десять!

Е. Курненков,  
студент  
2 курса  

лечебного ф-та.

волонтёрство

Как мы уже сообщали в предыдущем выпуске газеты, профком ИвГМА проводит конкурс фотографий 
для преподавателей и сотрудников «Академия моими глазами». Свои фотоработы необходимо представить 
в профком (гл. корпус, комн. № 158) в электронном виде с обязательным указанием имени автора, струк-
турного подразделения, должности и контактного телефона. 

работы принимаются до 31 декабря 2012 года. Спешите! Самые интересные снимки будут продемон-
стрированы на одноимённой выставке и опубликованы в газете «Медвузовец», а победителей ждут при-
зы.

Фотоработы активно поступают, и мы предлагаем вниманию читателей две из них:  
1 фото  —  В.А. Шумаковой, доцента кафедры факультетской терапии и профессиональных болезней,  
2 фото  —  И.С. бындиной,  редактора газеты «Медвузовец».

“академия моими глазами”:
фотоконкурс для преподавателей и сотрудников

вниМание, конкурс!

Несмотря на непрекращающиеся дожди, нынешняя осень стала временем чудес для наших 
любимых ребят с ограниченными возможностями здоровья, курируемых проектом «Солнечный 
круг».

маленькое  осеннее  чудо
Всё началось с задумки организовать для детей встре-

чу с чудом, ведь им его так не хватает в повседневной жизни. 
Сказано — сделано. И вот уже кипит работа по поиску подходя-
щих чудес...      наконец, все формальности улажены, и 13 октября 
мы — дети, их мамы, волонтёры из ИвГМА и других вузов, уютно 
устроившись в креслах огромного комфортабельного автобуса и 
мечтая о приключениях, едем по родной, Ивановской, земле. 

По дороге нам встречаются многочисленные деревеньки с 
их особым, медленно текущим образом жизни, тихо пасущиеся 
стада коров… Весёлые лучики тёплого солнышка, будто специ-
ально показавшегося в этот день из-за туч, заглядывают в окна 
и нежно щекочут носики детей, как будто готовят их к каким-
то неожиданным событиям. И вот уже за асфальтовыми горами 
скрылся г. Палех с его патриархальной архитектурой, и лишь 
жёлто-красные перелески проносятся мимо… 

но вот мы достигли цели нашего путешествия. Деревенька, 

куда мы приехали, находится в глухом лесу, а название ей — Пестово 
(на самом деле эта деревня является центром экотуризма). Здесь не 
слышно ни единого звука цивилизации (хотя, нет, я-то слышал — в 
наушниках у меня звучала  мелодия «бурановских бабушек»    ). А 
живут тут… сказочные герои. Вот и нам навстречу вышли баба-
яга, Кикимора и русская красавица Марьюшка. наши ребятишки 
сначала растерялись, а затем с открытыми ртами стали ходить за 
Марьюшкой  и слушать её рассказы-небылицы про чудеса, проис-
ходящие тут. обычный деревенский домик организаторы турбазы 
превратили в самую настоящую русскую избу с её убранством, само-
варами, яствами… я с удовольствием наблюдал, как детишки упле-
тали за обе щёки деревенскую сметану, кашу из печки... И с досадой 
подумал, насколько же лучше эта еда городской!..

«После вкусного обеда, по закону Архимеда, полагается по-
спать…» но какой может быть сон, если на улице детишек ждали 
быстроходные качели, великолепные лошади, свежий воздух и яр-

кое солнце?! Трудно передать словами восторг ребят, сидящих 
верхом на настоящей лошади. очередь «покататься» снова и снова 
образовывалась… я надолго запомню слова подошедшего ко мне 
мальчика, который, захлёбываясь от радости, сказал: «Дядя, дядя, 
а у меня лошадка с руки кушала яблочко». я тогда просто «раста-
ял» на той самой зелёной (несмотря на осень) полянке… А потом 
сам тоже «набрался храбрости» для поездки верхом… 

неожиданно для всех подошёл «старый дедушка вечер» и стал 
тихо морить усталостью счастливых детей. К сожалению, пора до-
мой. До свидания, сказка!..

И, только сидя в автобусе у окна и глядя на улыбающихся 
во сне ребятишек, я в очередной раз осознал, что самое главное в 
жизни — это дети. не важно, какие они: высокие или низкие, здо-
ровые или не очень… Главное, чтобы они были счастливыми. А по-
мочь им быть такими в наших силах. 

И. Горелов, студент 5 курса лечебного ф-та. 
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Весной с.г. газета «Медвузовец» отметила свой 80-летний юбилей, но в редакцию до сих пор поступают материалы, посвящённые этому 
знаменательному событию.

Любить деЛо, которому сЛужишь
Уважаемая редакция! По-

здравляю вас с 80-летним юби-
леем газеты «Медвузовец»!

Случайно у меня оказался 
выпуск газеты за январь 2012 
года, где я узнала об этом юби-
лее. И представьте совпадение: 
мне, Алевтине николаевне Ше-
иной (в девичестве Графовой), 
выпускнице Ивановского го-
сударственного медицинского 
института 1956 года (окончила 
с отличием), 8 января 2012 года 
тоже исполнилось 80 лет!

Нахлынули воспоминания:
— На улице Садовой,
В текстильном городке
Мы жили и учились
Наперекор судьбе!

Промчались быстро годы
Счастливой той поры…
И вот уже дипломы
Нам всем здесь вручены!..

Шесть прекрасных лет, на-
сыщенных учёбой, дружбой, 
любовью, увлечениями, всем 
доступным досугом — музыкой, 
театром, наконец, работой дик-
тором в студенческом радиоузле 
с 1950 по 1956 годы (когда глав-
ными редакторами вузовского 
радио были Павел Мельников, 
Вадим Васильевич Кулёмин), 
промелькнули, но в памяти моей 
сохраняют прелесть студенче-

ства до сих пор.
Постигать азы медицины 

мне было не сложно, поскольку 
я поступила в институт в числе  
5-процентного приёма отлични-
ков из выпускников медицин-
ских училищ после окончания в 
1950 году фельдшерско-акушер-
ской школы в г. Орехово-Зуеве. 
Учиться было интересно, хотя и 
трудно — до коммунизма было 
далеко, а социализм строили 
упорно. Помогали постоянная 
занятость, спорт, работа в науч-
ных кружках. Особенно увлекала 
возможность рукодействовать в 
кружке по хирургии, возглавляе-
мом профессором П.М. Максимо-
вым. Под руководством доцента 
Л.С. Хавкина я выполнила пер-
вую работу, с которой выступала 
на XXVII студенческой конферен-
ции в Иванове, а затем на Всесо-
юзной студенческой конференции 
в г. Донецке в 1956 году (команди-
ровка студентки — это здорово!). 
В эти годы на нашем курсе в 
кружках других кафедр работали 
Слава Яворский, Генрих Аникин, 
Слава Полтырев и др.

Окончив институт, я вышла 
замуж и уехала работать участ-
ковым врачом в Москву, и благо-
дарна судьбе за эти годы прак-
тики, так необходимой каждому 
врачу. В 1960 году я исполнила 

52-й год (ординатор — аспирант 
— ассистент — доцент — про-
фессор — завуч кафедры физио-
терапии —  зам. декана — декан 
терапевтического ф-та ЦОЛИУ 
врачей).

Основная работа преподава-
телей кафедры — это подготовка 
практических врачей по физио-
терапии, специальности, которая 
не может быть просто теоретиче-
ской, она требует хорошей под-
готовки по клинике различных 
заболеваний, поскольку назначе-
ние лечения с использованием 
физических (немедикаментоз-
ных) методов возможно прак-
тически при всех заболеваниях 
с учётом особенностей физиче-
ского фактора. Особенностью 
специальности «Физиотерапия» 
является непосредственная связь 
этой области медицины с науч-
но-техническим прогрессом, ибо 
успехи и достижения, например, 
в области радиоэлектроники, 
привели к созданию лечебных 
методов микроволновой терапии, 
КВЧ-терапии, магнитотерапии, а 
в области света – лазеротерапии. 
Эта область знаний у врача-фи-
зиотерапевта постоянно обнов-
ляется, и поэтому необходимо 
непрерывное профессиональное 
образование, как, впрочем, и по 
любой другой специальности.

свою мечту — поступила в кли-
ническую ординатуру, а затем в 
аспирантуру на кафедре физио-
терапии Центрального институ-
та усовершенствования врачей 
(ЦИУв) МЗ СССР.

В 1960 году ЦИУв был на-
стоящей кузницей врачей всех 
специальностей, ибо был создан 
в 1930 году с целью помогать со-
вершенствовать знания после не-
скольких лет работы, а также для 
приобретения знаний по новым 
специальностям, которые форми-
ровались и в зарубежной, и в оте-
чественной медицине. Ректором 
была бывший министр здравоох-
ранения СССР Мария Дмитриев-
на Ковригина — исключительно 
преданный своему делу человек, 
великолепный организатор, имев-
шая огромный талант в работе с 
людьми, одна из создателей си-
стемы последипломного образо-
вания врачей не только в нашей 
стране, но и за рубежом.

Ныне ЦИУв получил новый 
статус в виде Государственного 
бюджетного образовательного 
учреждения дополнительного 
профессионального образования 
(ГБОУ ДПО) «Российская меди-
цинская академия последиплом-
ного образования» (РМАПО). 
Вот в этой академии и продол-
жается моя трудовая жизнь уже 

Моя педагогическая и ле-
чебная работа осуществляется 
неразрывно с научными исследо-
ваниями. Среди опубликованных 
175 печатных работ наиболее 
важными являются учебники для 
студентов и руководства для вра-
чей по физиотерапии, авторские 
свидетельства на изобретения, 
методические рекомендации по 
применению новых аппаратов и 
физиотерапевтических методов. 
Готовлю заключения на аппара-
ты, поскольку являюсь экспертом 
Федерального центра экспертизы 
научно-технической сферы. В 
2005 году за вклад в развитие оте-
чественной медицины и участие 
в разработке многих физиотера-
певтических аппаратов избрана 
академиком РА медико-техниче-
ских наук.

В настоящее время работу 
в РМАПО совмещаю с большой 
консультативно-методической ра-
ботой в качестве главного физио-
терапевта Департамента здравоох-
ранения Правительства Москвы, 
консультанта-физиотерапевта 
медицинского центра Управления 
делами Президента РФ.

Заканчивая своё, возможно, 
излишнее откровение, хочется 
напомнить поговорку «Что по-
сеешь, то и пожнёшь». Вот и моя 
alma mater дала мне не только 
знания, но и стремление позна-
вать, искать, помогать и любить 
дело, которому служишь.

С уважением А.н. Шеина,  
заслуженный работник  

высшей школы рФ,  
академик рАМТн,  

доцент каф. физиотерапии 

«Внимание! Внимание! Говорит радиоузел общежития!  
У микрофона диктор Алевтина Графова».

к 80-летию газеты «Медвузовец»

Совет студентов ИвГМА награждён благодарственным письмом заместителя председателя пра-
вительства Ивановской области М.б. Полякова за вклад и неоценимую поддержку в реализации 
государственной молодёжной политики на территории Ивановской области и обеспечение участия 
города Иванова в международном конкурсе «Молодёжная столица Европы-2015». Поздравляем и 
желаем дальнейших успехов!

*   *   *
Студенческая команда ИвГМА в составе И.А. Горелова, А.М. оралова, Е.н. Сидневой и 

В.р. Марковнина (руководитель команды) заняла первое место в командном зачёте в межвузов-
ской студенческой олимпиаде «Техническое регулирование и управление качеством», которая про-
ходила 16 ноября в Ивановской государственной текстильной академии. Студент 5 курса лечебного 
факультета Иван Горелов занял третье место в индивидуальном зачёте олимпиады. Поздравляем 
и желаем новых побед!

поздравляеМ!

В этом году отмечается 200-
летие победы россии в отече-
ственной войне 1812 года. Это-
му знаменательному событию 
был посвящён традиционный 
осенний конкурс чтецов, орга-
низованный кафедрой русско-
го языка. 

Конкурс проходил в ауд. 
№ 208 15 октября, в день рож-
дения М.Ю. Лермонтова, автора 
знаменитой поэмы «Бородино». 
Отрывки из поэмы и другие 
стихотворения — как поэтов 
пушкинской поры, так и поэтов 
20 века, посвящённые событиям 
1812 года и героям войны с Напо-
леоном Бонапартом, читали рос-
сийские студенты первого курса 
стоматологического факультета и 
иностранные студенты первого, 
второго, третьего курсов и под-
готовительного отделения. Под-
держать конкурсантов пришёл 
проректор по воспитательной 
работе д-р мед. наук, профессор 
С.В. Диндяев. В состав жюри 
вошли заведующая кафедрой 
русского языка Е.В. Орлова, 
инспектор паспортно-визовой 
службы С.А. Царёва и сотрудник 
Ивановской областной библиоте-
ки для детей и юношества, аспи-
рант исторического факультета 
ИвГУ Т.В. Соколова.

При содействии кафедры 
гуманитарных наук и областной 
библиотеки для детей и юноше-

«Да, были люди в наше время…»
ства была организована выставка 
книг, журналов и альбомов на 
тему войны 1812 года. Сотрудник 
библиотеки В.В. Филимонова 
рассказала о том, как в 1814 году 
Европа встречала победителей. 

Несмотря на волнение, все 
конкурсанты выступили ярко и 
интересно. Иностранные сту-
денты продемонстрировали хо-
рошие знания русского языка 
и интерес к культуре России. 
Тонкой лирической интонацией 
и глубиной интерпретации пора-
зил жюри и зрителей Солихзода 
Сомони, исполнивший отрывок 
из стихотворения А.С. Пушки-
на «Воспоминания о Царском 
селе». Сомони стал победителем 
конкурса. Второе место заняли 
студенты 1 курса 18 гр. Мнавер 
Иссам, Алатум Хуссейн, Хиллис 
Аридж, прочитавшие по ролям 
басню И.А. Крылова «Волк на 
псарне», в которой иронически 
описываются мирные перего-
воры Наполеона с российским 
императором. Третье место 
разделили студентка 2 курса 17 
гр. Нгуен Чанг, выступившая с 
элегией Дениса Давыдова «Боро-
динское поле», и группа студен-
тов 3 курса — Бетал Ванесса, 
Нгуен Чан Ан, Нгуен Конг Туан, 
Абдалгани Алвалид, Омари За-
марай, Массанга Лесси, Адокпе 
Розин, прочитавшие отрывки из 
поэмы «Бородино». 

В конкурсе также принимали 
участие Елена Арутюнянц (1-17 
леч.), Азиз Хамраев (1-17 леч.), 
Фаррух Мийлиев (1-17 леч.), Оль-
га Дёмина (1-4 стомат.), Марехи 
Абуладзе (1-4 стомат.), Бафо-Заде 
Мухаммад Фариз (п/о). Романс на 
стихи М. Цветаевой «Генералам 
1812 года» исполнила студентка 
1 курса 4 группы стоматологиче-
ского факультета Дарья Ваутина.

Завершился вечер минутой 
молчания — участники и гости 
почтили память не только геро-
ев Отечественной войны 1812 
года, но и всех воинов, павших 
в борьбе с захватчиками. В каж-
дой стране, в любой части света 
помнят своих защитников. В па-
мять о них горела свеча и звучала 
музыка в исполнении учащегося 
подготовительного отделения 
Анвара Мамедова. 

Для иностранных студентов 
ежегодный конкурс чтецов — это 
важный момент прикосновения к 
русской культуре и знакомства 
с историей России. Русским же 
студентам уже недостаточно про-
сто вспомнить об исторических 
событиях, известных со школь-
ной скамьи. Поэтому порассуж-
дать об истории, осмыслить по-
следствия победы России в войне 
1812 года, роль русского языка в 
патриотическом воспитании рос-
сиян было предложено участни-
кам конкурса эссе. Первокурсни-

кам были даны следующие темы: 
«Говорить по-русски — патри-
отично (в связи с событиями  
Отечественной войны 1812 года)» 
и «Какова была бы судьба России 
в случае победы французов в  
Отечественной войне 1812 
года?». 

Большей части студентов по-
казалась интересной тема судьбы 
России в случае победы францу-
зов. Вот как рассуждали авторы: 
«Наша Родина стала бы рядовым 
европейским государством, не 
отличающимся от других. Рос-
сия перестала бы быть Россией 
в глубоком смысле этого слова, 
это было бы всего лишь назва-

ние страны…» (Мария Ильмова,  
1-4 стомат.), «…Наполеон мог 
бы держать Россию в рабстве, за-
бирая ресурсы…» (Виталий Пе-
тров, 1-3  стомат.), «Да не было 
бы никакой нашей страны! Она 
растворилась бы во французских 
массах, и прекратило бы своё су-
ществование само понятие «Рос-
сия»… Соответственно, не было 
бы ни Советского Союза, ни со-
временной России…» (Наталья 
Сидорова, 1-4 леч.). Победите-
лями конкурса эссе признаны 
М. Ильмова и Н. Сидорова.

Поздравляем победителей 
творческих конкурсов! Желаем 
дальнейших успехов! 

Все участники мероприя-
тия получили благодарности 
кафедры русского языка. Также 
особую благодарность кафе-
дра выражает И.А. Пановой, 
заведующей учебно-методи-
ческим кабинетом кафедры 
гуманитарных наук, и сотруд-
никам библиотеки для детей и 
юношества — В.В. Филимоно-
вой и Т.В. Соколовой — за по-
мощь в организации конкурса.

Е.В. орлова,  
зав. каф. русского языка,  

канд. пед. наук,  
Д.н. Зарубина,  

ст. препод. каф. русск. языка, 
канд. филол. наук,  

М.н. Усатенко, 
 асс. каф. русск. языка.

«Мы разные, но Земля одна!» — так звучал девиз вечера, со-
стоявшегося 7 ноября в Ивановской областной библиотеке для 
детей и юношества и посвящённого Международному дню то-
лерантности (16 ноября). На мероприятии встретились ино-
странные студенты подготовительного отделения и первого 
курса ИвГМА и старшеклассники средней школы № 15 города 
Иванова.

Синонимом слова «толерантность» является слово «терпи-
мость». Именно терпимости к иному образу жизни, поведению, 
обычаям, чувствам, мнениям, идеям, верованиям подчас не 
хватает нашему обществу. В чём причина? наверное, в недо-
верии к  незнакомому, новому, неизвестному – будь то иностран-
ный непонятный язык, непривычные традиции или незнако-
мые обычаи. Как бороться с таким недоверием, переходящим 
иногда даже в агрессию? Только с помощью общения и просве-
щения! 

Попытаться лучше узнать культуру других стран и расска-
зать о культуре своей страны – такую задачу поставили  перед 
собой организаторы и участники встречи. И блестяще справи-
лись с ней. благодаря нашим студентам школьники имели воз-
можность увидеть туркменский национальный танец и услы-
шать мелодию из азербайджанского фильма, узнать интересные 
подробности о природе Таджикистана и Туркменистана, о тра-
дициях корейского народа, от-
крыть для себя таджикскую и 
вьетнамскую поэзию…

Самые яркие впечатления 
от встречи остались у всех её 
участников. Подводя итоги, 
можно сказать: как замеча-
тельно, что все мы разные! 
Ведь было бы совсем неинте-
ресно жить в мире одинако-
вых людей. Пусть же такие 
уроки толерантности станут 
традиционными для учащих-
ся всех вузов и школ нашего 
города, нашей области, нашей 
страны. 

С.В. Виноградова,  
ст. преподаватель  

кафедры русского языка. 

мы разные, 
но Земля одна!

Творческое объединение начинающих журналистов «ПУЛьС» (работает при редакции газеты «Медвузовец», руководитель —  
редактор газеты И.С. бындина) проводит набор студентов 1-6 курсов на 2012-2013 учебный год.

«ПУЛьС» выпускает свою, студенческую газету с одноимённым названием, и у каждого из вас появится реальная возможность 
увидеть свои произведения на её страницах (а также на страницах «Медвузовца») или даже стать выпускающим редактором издания.

Приглашаются все желающие — прозаики, поэты, критики, мастера карикатуры и художественной фотографии, просто общи-
тельные и неравнодушные люди.

обращаться: ИвГМА, корпус по ул. Пушкина, 20, комн. № 217, редакция газеты «Медвузовец»; e-mail: medvuzovec@isma.ivanovo.ru.
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лирическое отступление поздравляеМ!

25 октября в аудитории № 208 состоялся очередной кон-
церт, организованный творческим коллективом «Фёдоров и К°». 
На этот раз вечер музыки и поэзии получил лирическое название 
«Осенние элегии у камина». И, действительно, хоть осень и счи-
тается предвестником зимы, она всегда вдохновляла многих по-
этов к созданию шедевров, вошедших в сокровищницу российской 
и мировой поэзии.  

Ведущие концерта никита Самохин (3 к., леч. ф-т) и Алёна 
Клёмина (2 к., леч. ф-т) познакомили зрителей с творчеством 
таких поэтов, как н. Гнедич, А. бестужев, А. Пушкин, А. блок, 
но особое внимание было уделено жизни и «осенним элегиям» 
Ф. Тютчева, А. Фета, И. бунина, С. Есенина и н. брауна. 

Творческий вечер был украшен музыкальными и поэти-
ческими произведениями, а также интересными рассказами о 
жизни вышеназванных великих поэтов, а исполнили их студен-
ты 1-3 курсов: ольга Трутнева, надежда Колобова, Дарья балы-
чева, наташа раменская, надежда Степанова, Кристина Уваро-
ва, оксана Пакетчикова, Виктор Песков, Евгений Курненков, 
Дарья Малышева, Виктория большакова, Виктория Афонина, 
Анна Пискунова, Александр Хритин. Кульминацией вечера ста-
ла песня «Эхо любви», проникновенно исполненная Викторией 
Афониной и Евгением Курненковым. Автором компьютерной 
презентации, способствовавшей созданию атмосферы «золотой 
осени» в зале, является А. Маркина.

Всем зрителям концерт очень понравился. По отзывам мно-
гих, их ещё долго не покидало чувство радости от соприкоснове-
ния с прекрасным — это когда душа поёт… 

от имени зрителей хочется сказать огромное спасибо Вале-
рию Ивановичу Фёдорову и ребятам за чудесный вечер.

А. Маркина, студентка 3 курса лечебного ф-та.
Фото И. бындиной.

осенние элегии у камина О горах я мечтала давно. Но как-то всё было то некогда, то не с 
кем, то не на что. Вообще, я туристка до мозга костей: и по воде хо-
дила, и просто пешком, и на лыжах, а вот покорение гор оставалось 
лишь мечтой… до тех пор, пока я на скалодроме не познакомилась с 
Сашей. Больше всего меня поразило при знакомстве с ним то, что 
в соцсетях на большинстве его фотографий были горы. Оказалось, 
Саша пару лет назад покорил Эльбрус! Мы общались в кругу большой 
компании друзей со скалодрома, трижды за весну ходили в неболь-
шие походы, поэтому, когда он летом собрался в очередной поход на 
Кавказ и предложил мне пойти с его группой, я согласилась, не раз-
думывая. 

Поход представлял собой  
10-дневную «прогулку   по од-
ному из кавказских хребтов 
— хребту Абишира-Ахуба, рас-
положенного недалеко от посёл-
ка Архыз (Карачаево-Черкесия). 

Пешком по облакам
Команда сборная из разных го-
родов: руководитель Людмила 
Тимофеева — из Ставрополя, 
Наталья Кузнецова — из Санкт-
Петербурга, Саша, его сестра 
Надя и я — из Иванова. Всего 
пять человек. Ехать решили 
на Сашиной машине через Во-
ронеж и до самого Архыза, от 
которого начинался переход. 
Делать крюк через Воронеж мы 
решили потому, что там служил 
наш хороший друг Лёха, — хо-
телось навестить его и заодно 
«подбросить» туда его маму 
(тётю Лену) и девушку (Лену). 
Такой большой компанией мы в 
пятницу, 3 августа, около 9 час. 
вечера отправились в путь. 

Ехать предстояло всю ночь. 
Заправиться решили на выезде 
из города, но на АЗС нас «обра-
довали», что бензина нет. Мы по-
ехали дальше, а чтобы народ не 
расстраивался, я радостно всем 
заявила, что такой «облом» в на-
чале пути — хорошая примета, 
но самой как-то слабо в это ве-
рилось. Приехали на вторую за-
правку, там бензин был. Однако 
работник станции нам сообщил, 

что у нас течёт бензобак. Вот так 
новость! Получается, дальнейшая 
поездка теряет всякий смысл… 
Но, о, чудо! Дырка в бензобаке 
при внимательном осмотре не 
была обнаружена, и мы продол-

жили путь. Сие событие ещё раз 
укрепило меня в убеждении, что 
всё пойдёт наперекосяк. И, дей-
ствительно, около 11 час. вечера 
машина закипела… 

Дальше ехали крайне мед-
ленно. Около 8 час. утра были в 
Рязани. Пошёл дождь. С градом. 
Такой силы, что многие маши-
ны свернули с дороги, чтобы не 
угодить в аварию. Но кто-то всё 
же угодил, и нас затянула долгая 
нудная пробка.

11 час. утра. Магазинчик при 
заправке. Купили Саше кофейные 
зёрна в шоколаде, чтобы он не 
уснул за рулём. А они вкусные!..

В общем, с трудом добра-
лись до Воронежа, и то только 
к 8 час. вечера. (А должны были 
быть там примерно в 10 час. 
утра!) Посовещавшись, реши-
ли переночевать в гостинице и 
утром разъехаться, оставив неис-
правную машину на стоянке. Две 
Лены цели своего путешествия 
уже почти достигли, а остальным 
придётся отказаться от встречи с 
Лёхой и в горы добираться «сво-
им ходом»… 

Кстати, со стоянкой вышла 

накладка: Саша поблизости к вок-
залу ничего не нашёл, и его лю-
бимый «Rav4» остался нас ждать 
просто во дворе многоэтажного 
дома. «Ой, чудище! — ругалась 
я. — К нашему возвращению 
от него ничего не останется: 
колёса снимут, лобовое стекло 
разобьют,  магнитолу украдут…» 
«Чудище» молчал или хмуро от-
махивался… 

В 11.20 час. мы сели в по-
езд. Жара на улице была просто 
невыносимой, а кондиционера в 
нашем вагоне не было. В 8 час. 
вечера в поезде почти везде за-
кончилась вода. С нас сошло 
по семь потов, прежде чем мы 
решились всё-таки купить до-
рогущую, но зато ледяную ми-
нералку. Это было спасение!.. 
Познакомились с соседями по 
вагону — ребята ехали в Домбай. 
Очень весело поиграли в «кроко-
дила»: мне пришлось изображать 
неизобразимые вещи — такие, 
как «ассимиляция», «квота», «ка-
ламбур»… Прохлада вечера вы-
лечила нас от дневного перегре-
ва, и спали мы без задних ног…

Всё утро 6 августа с 4.40 час. 

было в сплошных пересадках 
с одного транспорта на другой. 
Как же хотелось спать!.. А ещё 
постоянно приставали таксисты, 
предлагавшие «всего» за две-три 
тысячи довезти до места (реаль-
но проезд стоил 300 рублей). В 
Архыз приехали около 11 час. 
утра. Оставили рюкзаки у зна-
комой, тёти Любы, и пошли на-
легке есть хычины. Это такая 
вкуснятина! Чем-то напоминают 
наши хачапури, только не сло-
ёные и начинки разные. Потом 
перепаковали рюкзаки и около 16 
час. отправились в путь. 

По идее, мы должны были 
прямо от калитки дома тёти 
Любы идти пешком с рюкзаками 
на плечах, но Люда решила не-
много дать нам отдохнуть, и мы 
рванули по серпантину на ста-
реньком, но мощном «ниссане 
патроле». 

(Продолжение следует.)

н. бровентьева,  
студентка 5 курса  

лечебного ф-та.
Фото автора.

это интересно!

Рубрику ведёт П.Л. Колесниченко, зав. кафедрой экстремальной и военной медицины, канд. мед. 
наук, подполковник мед. службы запаса.

о хлебе
Общеизвестно, что в годы царствования импера-

тора Николая I уровень преподавания в российских 
университетах был очень низким. Министр народно-
го  просвещения  граф Уваров считал, что главное в 
образовании — воспитание законопослушных и пре-
данных престолу людей. Его мертвящие циркуляры, 
не имеющие ничего общего с наукой, сильно повлия-
ли на качество лекций. А преподавателей в универси-
теты набирали не по уровню их знаний и подготовки, 
а по политической благонадёжности. Особенно силь-
но пострадало качество обучения истории и филоло-
гии. Именно тогда появлялись поражавшие студентов 
и передаваемые ими из уст в уста «открытия».

Например, профессор Петербургского универ-
ситета Толмачёв так объяснял происхождение слова 
«кабинет». Он утверждал, что оно происходит от 
выражения «как бы нет», то есть «человека, кото-
рый удалился в кабинет для работы, как бы нет для 
других дел». Но особенно умиляло студентов его 
утверждение о происхождении слова «хлеб». 

— Сначала, когда замешивают муку, — говорил 
он, — делается хлябь, отсюда русское «хлеб». Эта 
хлябь начинает бродить, и отсюда немецкое «брод». 
Перебродивши, хлябь опадает на низ и получается 
латинское «панис». Затем поверх неё появляется 
пена, от которой ведёт свое происхождение фран-

цузское слово «пэн».
А как же обстоит дело в действительности? 

Откуда взялось слово «хлеб»? Как ни странно, оно 
ведёт свое начало из Греции. Известно, что греки 
выпекали свой хлеб в горшках, которые называ-
лись «клебанес». Отсюда произошло готское слово 
«хлайфе», которое потом переняли древние герман-
цы, славяне и другие народы. В старонемецком язы-
ке сохранилось слово «хлайб», сильно напоминаю-
щее эстонское «лайб» и наше «хлеб». 

От греков искусство хлебопечения перешло к 
римлянам. Во II веке до н.э. в Риме и других городах 
уже были пекарни, выпекавшие хлеб на дрожжах. 
Не случайно в Риме сохранился памятник пекарю 
Эвризаку, жившему две тысячи лет тому назад. 

А как же возникло само хлебопечение? Видимо, 
когда-то замесив измельчённое зерно с водой, а потом 
сварив его, человек открыл новый вид пищи — кашу. 
Учёные полагают, что именно она и была «промате-
рью» хлеба. Может быть, нечаянно женщина, гото-
вившая на костре еду, заболталась с соседкой и од-
нажды «испекла» свою кашу, которая превратилась в 
твёрдую лепёшку. Как говорится, нет худа без добра. 
Из этой ошибки люди извлекли пользу — лепёшки 
оказались куда компактнее и удобнее для переноски 
и хранения. Так появился хлеб.

Поздравляем старшего преподавате-
ля кафедры русского языка канд. филол. 
наук Дарью Николаевну ЗАРУБИНУ с вы-
ходом в свет её дебютного романа в жан-
ре фэнтези «Свеча Хрофта»!

от мира хьёрварда к нашей Земле

Книга вышла в издательстве «Экс-
мо» (г. Москва) тиражом 10000 экз. и уже 
поступила в книжные магазины города.

«Свеча Хрофта» открывает уникаль-
ный межавторский литературный про-
ект «ник Перумов. Миры», о чём руково-
дитель проекта, ведущий отечественный 
автор фэнтези ник Перумов пишет на 
своём официальном сайте:

— Проект открывается, вернее, уже 
открылся, книгой Дарьи Зарубиной «Свеча 
Хрофта» — переходным звеном от мира 

Хьёрварда, от битв «Гибели Богов» и того, что по-
следовало сразу за ними, к нашей Земле. Роман уже 
вышел, и я считаю его более чем достойным. Дух 
«старой» «Гибели Богов» там присутствует в пол-
ной мере. Хвалить «Свечу» я могу долго, останавли-
ваюсь лишь из понятных опасений сглазить. 

Презентация проекта «ник Перумов. 
Миры» состоится в начале декабря в одном из 

магазинов сети «Читай-город»  — о дате, вре-
мени и месте её проведения будет сообщено до-
полнительно на страничке проекта ВКонтакте:   
http://vk.com/perumovworlds — и сайте: http:// 
perumovworlds.com.

Ещё раз поздравляем Дарью Николаевну 
со столь весомой творческой победой, желаем 
идти только вперёд!

н. Перумов и Д. Зарубина. 
Финальные штрихи  

к роману. обложка книги 
«Свеча Хрофта».

Посмотрите, как здесь красиво — 
Ничего не нужно менять.
У природы есть своя сила — 
Это каждый должен понять.

И не просто понять. 
                      Ведь  долг каждого — 
Сохранить её и спасти,
То, что веками было заложено,
Ради корысти не дать снести.

посмотрите, как здесь красиво...

Сохранить леса, моря, горы,
Заповедники, птиц и зверей,
Дать природе волю, свободу,
Не держать в оковах цепей.

Отпустить — пусть летит,
                                       словно птица,
Не встречая преград, всё быстрей…
И тогда вы увидите: всё сохранится
Для потомков, для будущих дней! 

Фото И. бындиной.

Анастасия Федотова

«Вот что я сделаю для 
людей!» — крикнул Данко и, ра-
зорвав себе грудь, высоко поднял 
горящее сердце. 

Но тут же проезжающий 
мимо «камаз» обдал его шрапне-
лью грязных брызг. 

Всё ещё держа трепыхающе-
еся сердце над головой, Данко 
оглянулся. 

И понял, что перепутал. 
Он стоял на обочине дороги, 

под светофором. Мимо со сви-
стом проносились автомобили. 
Снег превратился в рыхлую гряз-
но-коричневую кашу. У Данко 
здорово промокли ноги и начался 
насморк. 

А его сердце едва слышно 

о людях
стучало в руке и совсем не све-
тилось... Точнее, света не было 
заметно на солнце. 

На парня, замершего в позе 
факелоносца, уже начали с лю-
бопытством оглядываться. Данко 
стыдливо опустил руку. 

Навстречу ему, кутаясь в 
пальто, бежал какой-то прохо-
жий. 

— Возьмите! — кинулся к 
нему Данко в последней надежде 
послужить людям. Но прохожий 
шарахнулся в сторону. Он тер-
петь не мог промоутеров, вечно 
сующих в руки какую-то дрянь. 

А вокруг вместо сплетаю-
щихся корявыми ветвями дере-
вьев уходили в небо высотки. 

Данко неподвижно стоял на 
перекрёстке... 

Из его кулака выпало что-то 
серое, дрожащее... И тут же по-
тонуло в снежной каше. 

А Данко, не оглядываясь, 
пошёл прочь, оставляя за собой 
стёжку красных капель... 

Горящее сердце какое-то 
время ещё продолжало пульси-
ровать, пытаясь прогнать через 
себя грязную воду. А потом ка-
кой-то неосторожный человек 
наступил на него красивым начи-
щенным ботинком, а следом по 
растоптанному сердцу пробежа-
ли тоненькие каблучки... И ещё... 
И ещё... Бесконечная вереница 
спешащих прохожих…

Герман Асадов


